
 

 

Leçon d’orthographe :  

La différence entre 

a / as / à 

es / est / et / ai 

e / es / ent 

se / ce / s’est / c’est / ces / ses 

 

1/ La différence entre : a / as / à : 

a = verbe avoir au présent, avec il /elle /on. 

as = verbe avoir au présent, avec tu. 

à = est une préposition et qui n’est pas le verbe avoir. 

Exemples : 

- Il a un bon copain. 

- A-t-elle une jolie robe ? 

- Tu as une bonne note. 

- Nous sommes à l’école. 

- Il est à la maison. 

- Elle apprend à écrire. 

 

2/ La différence entre : es / est / et / ai : 

es = verbe être au présent avec tu 

est = verbe être au présent avec il /elle /on 

ai = verbe avoir au présent avec je 

et = est une conjonction de coordination et qui n’est pas le verbe être. 

« et » est un mot invariable, qui unit deux mots, deux phrases c.à.d. deux 

éléments de même fonction syntaxique. 

Exemples : 



 

 

- Tu es avec ton frère. 

- Elle est malade. 

- Je vais chez Fadi et Sami. 

- J’ai une trousse ; elle est jaune et rouge. 

- J’ai de la chance. 

- Elle fait la cuisine et la vaisselle. 

- Tu es un bon élève. 

 

3/ La différence entre : e / es / ent : 

Au présent, les verbes de 1er groupe comme : « manger »,« danser »,« jouer »,  

« commencer »… se terminent par : 

- Avec je, le verbe se termine toujours par –e 

- Avec tu, le verbe se termine toujours par –es 

- Avec il / elle / on, le verbe se termine toujours par –e 

- Avec ils / elles, le verbe se termine toujours par -ent 

Exemples : 

- Je traverse la rue. 

- Tu traverses la rue. 

- Il traverse la rue. 

- Ils traversent la rue. 

- Mes parents restent à la maison pendant que je me promène. 

- Tu montres ces images à tes copains. Ils les admirent. 

 

4/ La différence entre : se / ce / s’est / c’est / ces / ses : 

• Se ou s’ : 

Avec un verbe pronominal, on écrit « se » ou « s’ » :  

Au présent, on utilise « se » ou « s’ » avec il / elle / on / ils /elles. 

Exemples : 

- Il s’installe dans le salon. 

- Ils s’installent dans le salon. 

- Elles se lavent les mains. 

- On se dispute. 



 

 

• s’est : 

Au passé composé, on utilise « s’est » avec il / elle / on ( on ajoute (e) dans la 

conjugaison s’il s’agit d’un féminin.)  

S'est : Pronom S' + auxiliaire être  

Exemples : 

- L’enfant s’est blessé au pied, il a mal ! 

- Elle s’est habillée vite 

 

• Ce : 

L'adjectif démonstratif « ce » se place toujours devant un nom masculin : 

Rappel :  

 

Les adjectifs démonstratifs sont : 

- Ce ou cet : masculin singulier 

- Cette : féminin singulier 

- Ces : masculin et féminin pluriel 

 

 

 Exemples : 

- Ce médecin est très compétent. 

- Je contemple ce paysage. 

 

• Ces : 

« Ces » est un adjectif démonstratif. Il est le pluriel de : « ce, cet, cette ». 

Exemple : 

- Ces fleurs sont jolies. 

- Ces légumes sont délicieux. 

 

• C’est : 

Pour montrer quelqu’un ou quelque chose on utilise « c’est » . 

C'est : c’ + verbe être  contraction de « cela est » 



 

 

Exemple : 

- C’est un animal sauvage. 

- C’est une bonne nouvelle. 

 

• Ses : 

« Ses » est un adjectif possessif. Il est le pluriel de : « son et sa » 

Rappel :  

 

Les adjectifs possessifs sont : 

- Mon, ton, son : masculin singulier 

- Ma, ta, sa : féminin singulier 

- Mes, tes, ses : masculin et féminin pluriel 

- Notre, votre, leur : masculin et féminin singulier 

- Nos, vos, leurs : masculin et féminin pluriel 

 

 

Exemples : 

- Elle range ses affaires dans le cartable. 

- Ma sœur offre ses jouets aux enfants nécessiteux. 
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